

### Las ideas de Jesús

No vamos á hablar del *Jesús* de Federico Soler, ni del *Jesús* del canario más sonoro Sr. Guimerá, ni del *Jesús* de la Biblia, que son tres *Jesús* distintos y uno solamente verdadero; vamos á decir cuatro palabras sobre *Jesús* Fernández, loco pacífico, cuya amistad cultivamos, y á quien hallamos mucho más razonable que algunas personas que se precian de tener cabal el juicio y se meten, sin embargo, á hacer calendarios políticos en España.

*Jesús* había sido coleccionador de sellos y naturalmente se volvió loco. Aquel escribir á las cinco partes del mundo, aquel gastar un dineral en pedacitos engomados y sucios de papel, aquellas ansias de completar la colección, ejercieron sobre su cerebro los mismos desastres que en el magín de D. Quijote los endiablados libros de caballería.

Pero así como éste se enamoró de la misma causa de su mal, *Jesús* llegó á cobrar odio tal á los sellos, que lo mismo era ver una carta de correos que comenzar á producirse con vehemencia desenfrenada, hechando por aquella boca sapos y culebras contra el ramo de comunicaciones.

Aparte de esto, *Jesús* es el loco más pacífico, más humano y más simpático que ha producido la diosa de la Chifladura.

Su ocupación en su actual momento *histerico* es descifrar los símbolos y geroglíficos de Ibsen y arreglar las cuestiones sociales, que le traen completamente perturbado.

Imitando al general Borrero, *Jesús* quiere crear un partido, avanzado, radicalísimo. A su lado el anarquismo y el nihilismo han de ser dos niños en lactancia.

Estos profundos trabajos no le dejan dormir ni sosegar, y continuamente se le ve con el lápiz en la mano haciendo garabatos sobre un papel.

—¿Qué escribes ahí, *Jesús*? le preguntamos.

—El programa—nos contesta con mucho misterio.

—¿Qué programa?

—El del nuevo partido que yo proyecto. ¡Un partido monstruo, fenomenal, inconcebible!

—¿Y cómo se ha de llamar?

—El caos. Me parece que es nombre significativo.

—¿Y tanto!

Le dejamos ensimismado en sus proyectos, hasta que hace dos días le vimos entrar radiante por las puertas de nuestra casa.

—¡Eureka! ¡Ya tengo el programa acabado! ¡Por fin tenemos el caos!

—¿Qué es eso hombre?

—Que ya es solo cuestión de co-ser y cantar. Aquí tengo el programa concluido, y usted mismo va á juzgar.

—¿No sería mejor que se lo fueses á leer á algún médico alienista?

—No, porque les suele faltar algo de aquí. Y al decir esto se señalaba la frente.

—Bueno, ya que no hay otro remedio, venga el programa.

—Se compone de pocas disposiciones, y todas van al grano. *Artículo I.* Queda abolida toda clase de comunicaciones y por consecuencia, abolidos los sellos.

—Siempre los sellos!

—Siempre! *Artículo II.* Queda abolida la justicia.

—¡Bien va á andar el mundo entonces!

—¿Pero V. cree que andamos mejor con ella? *Artículo III.* Será respetada la vida de todos los animales desde la inocente ostra hasta el fiero león.

—Pierde cuidado, que éste ya se encarga de hacerse respetar.

—Efecto del artículo anterior quedan abolidas la caza y pesca.

Los animales tienen el mismo derecho á la vida que los seres racionales. *Artículo IV.* Quedan suprimidos los ejércitos de mar y tierra.

Los capitanes generales y grandes almirantes serán conservados como muestra, pero quitándoles el sable para que no hagan daño y dejándoles solo la vaina. Además, les asistirá el derecho de llevar á todas partes el uniforme, aunque sea á las casas de préstamos. *Artículo V.* Quedan abolidos los labradores.

—Pero, hombre, si no dejas cazar ni pescar, y además prohibes cultivar la tierra, ¿qué vamos á comer?

—Yerba. Al principio nos será algo difícil acostumbrarnos, y tendremos muchas indigestiones, y hasta cólicos misereres, pero el que se salva de estos contratiempos digerirá luego perfectamente. ¿No digieren los animales la yerba? por qué no lo ha de hacer el hombre?

—Continúa.

—*Artículo VI.* Quedan abolidos los sexagerarios, los contrahechos y

y las feas. A los tuertos se les enviará á una isla desierta.

—¿Y por qué?

—Porque siempre parece que están guiñando el ojo á las señoras, y eso no está bien. *Artículo VII.* Así que un individuo se encuentre enfermo, se dará un revolver á su médico para que le mate de un golpe y sin hacerle sufrir. Cuando se ponga enfermo un médico, se encargará de matarle el vecino que tenga más cerca. Lo que desean los partidarios del caos es que todos los individuos que compongan la sociedad estén sanos y robustos.

—Adelante.

—Después siguen varios artículos suprimiendo el calzado, la ropa, los sombreros y las navajas de afeitarse. Todos los individuos de nuestra sociedad deben llevar la barba cerrada.

—¿Y los lampiños?

—La llevarán postiza. Ahora voy á leerle á V. el artículo final, que no dejará de chocarle. Dice así: Desde el mismo día de la promulgación de esta ley todas las personas vienen obligadas á no caminar más en dos pies.

—Entonces irán á gatas.

—No; sobre las manos. No puede V. figurarse el efecto que harán los hombres yendo por esas calles y paseos cabeza abajo.

—¿Y lo difícil que les será el sentarse!

—Con que ¿qué le parece á V. mi proyecto? Excelente, ¿verdad?

—No tanto. Yo en tu lugar, en vez de hacer andar á las gentes sobre las manos, les haría rodar por las calles á manera de barriles.

—¡Hombre! ¿Qué cosa más bonita sería! ¡Parecerían cucarachas!... Voy á cambiar el último artículo de mi programa.

Y diciendo esto se ausentó nuestro buen *Jesús*, mientras nosotros murmurábamos filosóficamente:

—¿Quién sabe si las ideas de *Jesús* Fernández tendrán con el tiempo defensores y prosélitos! ¿Qué era el anarquismo hace veinte años? Pues una cosa que hacía reír lo mismo que los desatinos de ese pobre loco.

DANIEL ORTIZ.  
 (La Publicidad).

### Nuestra influencia en Marruecos

Dijimos que debíamos estar prepara-

dos para el día en que una revolución, una guerra europea ó civil conmovieran á Marruecos. Claro está que el medio más conducente para ello es conservar nuestra influencia en el imperio. De la necesidad apremiante é imprescindible que tenemos de ocuparnos en Marruecos muy en serio, creemos que no hace falta hablar: basta con conocer nuestra posición geográfica, nuestra historia y la historia del conflicto reciente para comprenderlo.

La influencia que nosotros debemos alcanzar en Marruecos, se consigue por dos medios: por la acción diplomática, por la acción del comercio y de la industria. En la acción diplomática caben dos aspectos el civil y el militar ó sea la legación de Tánger y la comisión militar de Marruecos.

No hemos de hablar de Tánger como centro diplomático, pues esto nos llevaría muy lejos y quizás nos obligaría á dirigir vivas censuras. Lo que sí decimos es que el cargo de ministro en Tánger es el más comprometido, difícil y trabajoso de cuantos en la carrera diplomática y política existen.

Ha de ser un hombre muy conocedor de Marruecos, de la política y de la diplomacia internacional y muy patriota muy enérgico, muy templado y muy hombre de mundo al mismo tiempo quien desempeñe la difícil misión. Un ministro de Estado tiene quizás menos trabajo y menos responsabilidad que es ministro de Tánger.

De aquí que los gobiernos que vean en Marruecos así como una segunda patria del porvenir deben enviar á semejante puesto á uno de los hombres de más talento más parcialidad y más independencia de España; el color político y las conveniencias y recomendaciones personales deben posponerse.

Unas veces se enviaron nombres de sociedad, otros amigos políticos, y paniguados, personas apasionadas por los moros ó por los españoles, ministros débiles, desconocedores del país ó dudosa fama.

Estos ministros se relevaban con cada gabinete de modo que cuando empezaban á echar raíces en el país se iban á otra parte.

Fortuna grande ha sido que en las circunstancias difíciles porque hoy atravesemos haya estado en la legación de Tánger un hombre de la entereza, la independencia personal y el talento del Sr. Marques de Potestad Fornari, hoy ministro y de quien no se oyen más que elogios en todo Marruecos.

El ministro en Tánger debe no solo conocer al dedillo por medio de agentes hábiles la situación de las kabilas vecinas á nuestras plazas; los propósitos de los moros respecto de España en el Rif, el estado de miseria, de defensa, de armamento etc. de nuestros vecinos, sino también reprimir con mano fuerte toda clase de contrabando, el de armas sobre todo, intervenir en las más reclamaciones que todos los días se ofrecen en nuestras costas y plazas de guerra.

Y además ha de luchar á diario con la influencia de las potencias europeas

para atraer á los moros, para hacerles comprender con los halagos y las energías que nuestros propósitos respecto de ellos son justos por cuanto están ligados á nosotros por razones de raza y de historia.

España, como decimos, no ha sido muy celosa por lo que se refiere á la política marroquí. Citaríamos entre otros casos lo ocurrido cuando el difunto «sheriff» de Wazan, personaje bastante influyente en el país como el mismo Sultán, trató de hacerse español. Entonces le negamos la nacionalidad por pretestos pueriles, y Francia le invitó á hacerse seguidista francés y le nombró general: la influencia francesa ganó mucho con esto.

Citaríamos también otros casos en que siempre apareció nuestra debilidad o nuestra torpeza.

Existe también en los gobiernos nuestros una marcada oposición hácia los «protectorados».

Muchos moros deseosos de burlar las crueldades y rapiñas del Sultán se acogen á una nación como seguro asilo.

Claro está que el abuso se presentaría en seguida si se concedieran en gran cantidad los protectorados, porque moros criminales ó de dudosa fama se acogerían á nosotros. Pero parece lógico también que tales protecciones no se nieguen sistemáticamente (y así lo hace nuestra nación), pues nuestra influencia crecería considerablemente teniendo á nuestro servicio á moros de cierto rango social.

Tal vez los tratados marquen un límite á estas protecciones; más ya que no se reforman los tratados debo evitarse que las protecciones se compren como se compran hoy. Pero aun es más absurdo lo ocurrido con la comisión militar. Todas las naciones tienen junto al Sultán una comisión militar que le acompaña siempre en sus expediciones guerreras y tanto sirve para conocer las intenciones del Soberano de Marruecos como para espiar sus ejércitos y su política.

Muchos de estos comisionados se pretesto de instruir al ejército han conseguido introducirse en sus filas y ganar en él gran influencia y otros han llegado hasta la cámara del Sultán y penetrando en sus intimidades y dándole consejos mil veces.

Nosotros teníamos hasta hace poco tiempo una comisión de la cual formaban parte los dignos oficiales de ingenieros señores Echagüe y Cañizares, mas el gobierno español en virtud de las economías que quiso implantar contra viento y marea, suprimió dicha comisión ahorrándose con esto diez ó doce mil pesetas y perdiendo millones de millones de influencias.

Grandes fuentes de riqueza y de influencia son también el comercio y la industria.

Multitud de españoles extienden un poderío comercial en las costas de África desde Túnez á Mogador ó recorren las ciudades del interior propagando sus mercancías.

En Fez, en Rabat, en Larache, en Casa Blanca, en Marruecos, en Mogador, en Mazagan la colonia española ha sabido implantarse y ganar la poca influencia que aun tenemos en país donde se prefiere la moneda española ó toda otra. Y hemos de confesar, aunque sea triste decirlo, que de boca da cuantos comerciantes de nuestras provincias establecidos en aquel imperio, no se escuchan más que quejas contra nuestro gobierno que les deja en el desamparo más absoluto.

Otro tanto ocurre con la industria.

Precisamente en la actualidad se halla en Marruecos un arriesgado catalán que hace años marchó al Imperio dispuesto á sacrificar su cuantiosa fortuna con tal de ganar cerca del Sultán influencia que le permitiera establecer industrias y abrir mercados españoles en Marakesch, la capital.

El Sultán le concedió en su propio palacio una fábrica de cartuchos y otra de azúcar y le señaló un crecido sueldo.

Pues bien, bastó esto para que la legación de Tánger y el gobierno le negaran todo auxilio fundándose en temores y en obstáculos imaginarios que no quisieron vencer nuestros ministros.

Cuanto llevamos dicho es bien elocuente. Y ahora preguntamos ¿La cuestión de Melilla servirá de lección para que los gobiernos se ocupen en serio de Marruecos y vean en él ó nuestra regeneración ó nuestra ruina?

## Nuevo bote salvavidas

La Sociedad para el salvamento de naufragos constituida en Inglaterra, y que allí se domina *Royal National Life boat institution*, viene desde hace mucho tiempo persiguiendo un problema que, si no parecía insoluble, presentaba grandes y serias dificultades: el de construir botes salvavidas movidos por fuerza mecánica, los cuales pudiesen prestar sus humanitarios servicios sin el auxilio de los heroicos remeros que, con grave exposición de su existencia, se lanzan al mar para salvar las de sus semejante.

¿Con que iba á reemplazar la estabilidad de los botes tripulados por marineros y movidos por remos? Las lanchas que tienen por ejemplo, seis, ocho ó diez remos por banda, no sólo ofrecen mayor estabilidad contra el embate de las olas, sino que pueden librarse de ellas gracias á la rapidez con que ejecutan sus movimientos.

Los aparatos de hélice conocidos presentaban muchos inconvenientes; todos los ensayos hechos habían fracasado. Otro tanto sucedía con los motores de ruedas.

Era menester dotar á una embarcación ligera y pequeña de un propulsor bastante enérgico y en condiciones tales que sustituyese con ventaja á la fuerza que imprimen á los remeros los marineros.

Los armadores de Blackwall, R. y H. Green, han resuelto el problema construyendo una lancha á vapor.

Esta lancha, bautizada con el nombre de *Duke of Northumberland*, está dando los mejores resultados y supera todas las de su género que se han botado al agua hasta ahora.

El nuevo bote salvavidas es de acero; tiene 50 pies de longitud, 12 de puntal y 14 y tres pulgadas de manga. Desplaza 20 toneladas y puede cargar cómodamente 30 pasajeros. La velocidad calculada en mares gruesas es de ocho y media millas por hora.

El calado condición muy importante, no excederá nunca de tres pies y tres pulgadas.

Con acusar todo esto singulares ventajas, la principal, sin embargo, está en el propulsor, el cual consiste en una turbina colocada á popa, mediante la que ofrecerá la lancha todas las condiciones de rapidez y seguridad apetecibles.

Varias válvulas, convenientemente distribuidas, desalojarán en un momento toda el agua que las olas hagan penetrar en el barco una serie de compartimientos estancos le evitan el peligro de la inmersión.

Cuatro ó cinco hombres son suficientes para tripular y dirigir el nuevo salvavidas. Esta exigua dotación permite en caso de necesidad recoger á bordo hasta 30 naufragos, lo cual era imposible con los botes usados hasta el día.

El invento no puede ser más modesto,

pero tampoco más útil. Gracias á él, se salvarán las vidas de muchos infelices naufragos que parecían á la vista de las costas por ser humanamente imposible el socorrerlos.

## MISCELANEA

**Notable preservativo.**—Un alemán ha comprobado, después de muchos años de observaciones, que el café puro, tomado en ayunas, es el mejor preservativo contra enfermedades contagiosas.

Varios facultativos han podido confirmar esta cualidad del café con datos estadísticos irrecusables.

Las observaciones han sido hechas en Alemania, donde se ha visto que casi todos los que tienen la costumbre de tomar café puro en ayunas, no han sido atacados del cólera, tífus y otras afecciones semejantes, mientras que para los pocos que no han podido escapar á su forma más benigna, la muerte ha sido en una proporción media de un 6 por ciento.

**El combustible pulverizado.**—Repetidos experimentos han demostrado que si con una libra de carbón en un pedazo se pueden evaporar 65 libras de agua, con igual peso de carbón pulverizado y en iguales circunstancias se evaporan 83 libras del mismo líquido. Se asegura que durante estos experimentos el carbón pulverizado no ha producido humo, ni aun cuando la corriente de aire aplicada al fuego se reduce á la puramente necesaria para efectuar químicamente la combustión completa.

El único inconveniente que presenta el uso del carbón pulverizado es el costo de la pulverización y la dificultad de conservarlo suspendido en la corriente de aire. Esta práctica presenta, sin embargo, la mejor solución del problema de la supresión del humo, y por lo tanto la han adaptado ya algunas fábricas de los Estados Unidos.

**Las descargas eléctricas.**—Sabido es que el trueno y el relámpago se producen simultáneamente y que el intervalo que se observa entre los dos fenómenos es debido á que el sonido recorre una distancia de 350 metros por segundo mientras que el paso de la luz á través del espacio es casi instantáneo. Lo que se ignora generalmente es á cuantos kilómetros de distancia se produce la descarga eléctrica, pero esto puede calcularlo cada cual sin necesidad de aparato alguno aunque sólo sea de un modo aproximado.

El pulso late en su estado normal cada segundo, y contando el número de pulsaciones que media entre el relámpago y el trueno pueden averiguarse los segundos trascurridos y por consiguiente el número de metros que ha recorrido el trueno para llegar á nuestros oídos. Si los segundos son por ejemplo, treinta, puede deducirse de ello que el centro de la tempestad reside á diez y medio kilómetros de distancia.

**Origen de las agujas.**—Las primeras agujas se construyeron en Inglaterra en tiempos de la Reina María, en la ciudad de Cheapside, por un negro procedente de España, según asegura una revista inglesa, pero como parece que no quiso revelar á nadie su secreto se perdió éste con su muerte y no se volvió á conocer hasta el año 1566, durante el reinado de Isabel. En esta última época un alemán llamado Elías Growse enseñó la fabricación de las agujas á los ingleses, quienes la han ido perfeccionando hasta el punto de ser hoy las suyas las mejores del mundo.

Un periódico alemán hace notar que aquel imperio está gobernando por personajes que todos de origen extranjero.

En efecto: el general Caprivi Caprara de Montecuculli, canciller del imperio, es de una familia originaria de la Repú-

blica de Siena (Toscana); su colega Miguel es de origen francés, ocurriendo lo mismo con el general Bronsart, ministro de la Guerra; y otro ministro, Posadowsky, es polaco.

Igualmente son de origen extranjero los más influyentes personajes de la corte del emperador Guillermo, á saber: el conde de Douglars, escocés; el barón Koscielki, polaco, y M. Hinzpater está casado con una francesa.

La misma casa Hohenzollern es de origen extranjero, de la población veneciana Collalto, y fué á Suavia para tomar posesión de feudos que habían sido dados en prenda por los Hohenstantfen.

## MAHÓN

Siguiendo la costumbre establecida, mañana no publicaremos periódico.

El Director de nuestro periódico seguía ayer relativamente bien, aunque algo resfriado á causa de la crudeza del tiempo.

El tiempo ha mejorado hoy, pero con tendencia á lluvia.

La procesión del Santo Entierro, que tendrá lugar mañana, recorrerá según llevamos ya publicado, el siguiente curso:

Plaza Constitución, calles Isabel II, Rector, San Roque, Buenaire, Hannover, Angel, Deyá, plaza Arravaleta, calles Infanta, Anunciavay, plazas del Príncipe y Carmen, y calles Arravaleta y Nueva.

Los empleados de consumos de Cádiz detuvieron á una mujer que llevaba un niño envuelto en mantillas, el cual resultó ser una figura de lata en cuyo interior contenía una arroba de alcohol.

La Compañía de navegación *La Menorquina* nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Palma 22.

«Ciudad de Mahón» llegado felizmente cuatro madrugadas.—Seguí.

Pasajeros salidos en la tarde de ayer á bordo del vapor correo *Ciudad de Mahón*:

D. Francisco Monserrat, María Martínez y otra, Joaquín Altava y otro, dos carabineros, un artillero, 164 licenciados, un individuo de tropa, Martina Roselló, Antonio Prats, Bernardo Bosch, Melchor Jaume, Mariana Grases, Pedro Moll, Pablo Badesa, Antonio Terrasa, Andrés Ginart, Gabriel Maura, Juan Hortas, Pablo Torres, Antonio Fernández y esposa, y Miguel Reutrell.—Total 188.

Los salidos á bordo del vapor *Menorca* fueron los siguientes:

D. Antonio Mascaró, Pedro Sanchez, Antonio Alzina, María Lull, Miguel Ferrer, Pedro Sanchez y Lorenzo Sagrera.—Total 7.

Relación de los pasajeros que ha conducido el vapor «Nuevo Mahón», llegado hoy procedente de Barcelona y Alcudia:

De Barcelona

D. Miguel Gomez, Valentin Terrés,

Ricardo Fernandez, un Sr. Teniente y esposa, 18 individuos de tropa, 4 marineros, Maria Marzo, Juan Ponsell, Francisco Thomás.

De Alcadia.

D. Buena Ventura Cuadrench.—Total 31.

CORREO DE HOY

Últimos telegramas

Málaga, 19, 2'20 m.

El vapor «Sevilla» ha llegado á las doce de la noche. Viene de Chafarinas y al pasar cerca de la costa los moros le hicieron varios disparos, resultando un soldado herido, que en este momento es llevado al hospital.

Málaga 9, 2'30 m.

Ha llegado á Melilla los vapores «San Agustín» y «Legazpi», impidiéndoles el temporal reinante hacer ningún embarque, por lo que se han marchado á guarecerse en Chafarinas. El vapor «Antonio López» ha zarpado con rumbo á Barcelona.

Los jefes y oficiales que componen la división Salcedo están dispuestos á marchar al primer aviso, habiéndose despedido esta tarde del general Martínez de Campos, quien les ha dirigido frases de verdadero afecto.

Málaga 18, 2'30 t.

Vengo de bordo del vapor «Sevilla». He visto acribillado el costado del buque. Hay otro herido. Me han manifestado que fué una fortuna que todos los soldados licenciados durmieran. Casi todas las balas pasaron altas. El capitán mandó apagar las luces para evitar que los moros hicieran blanco.

Málaga 19 4-40 t.

Esta mañana ha fallecido en esta ciudad M. Enrique Simón, director del periódico francés el *Radical* e hijo político del director de la Compañía de los ferrocarriles andaluces. El cadáver será embalsamado y enviado á París.

Málaga 20, 2'30 m.

Ha amainado el temporal, y regresado del fondeadero de las islas Chafarinas los vapores que fueron á guarecerse allí, ó sean, el trasporte «Legazpi», que conduce á la Península el regimiento de Canarias, y el vapor «San Agustín» que conduce el regimiento de Asia.

Se espera el vapor «Montevideo», en el que se embarcarán el general Salcedo y otro regimiento.

Dícese que el general Cerero quedará de gobernador en la plaza de Melilla y que quedará también allí el general Navarro.

París 19, 6'5 m.

El aniversario del día 18 de Marzo ha trascurrido en París y en provincias sin ocurrir incidente alguno.

Es opinión general que el Senado dará una satisfacción completa al gobierno.

Belgrado.—Los periódicos publican una decisión del Sínodo episcopal anulando el divorcio decretado entre el Rey Milano y la Reina Natalia, la cual regresará á Belgrado durante las próximas fiestas de Pascuas.

París 19, 2 t.

Rio Janeiro.—Los buques de guerra portugueses «Mindello» y «Alfonso de Albuquerque» saldrán esta tarde sin oposición alguna llevando á bordo al almirante Gama y 75 oficiales. El almirante Benham ha marchado á bordo del «San Francisco».

París 19, 8'25 n.

La Haya.—M. Vautienhoven ha presentado la dimisión y será sustituido interinamente por el ministro de Marina.

París 20, 6'10 m.

Londres.—El Times publica un artículo de M. Powell, en el que se esfuerza en demostrar que en la próxima guerra naval, Inglaterra habrá de tomar como bases de operaciones los puertos de guerra de sus aliados y hasta los de las potencias neutrales.

París, 20 8'25 m.

El periódico oficial anuncia el nombramiento de M. Paillard Duclerc para presidente de la Delegación francesa de la comisión internacional de los Pirineos.

París, 20 9-50 m.

Atenas.—La Cámara de los diputados ha aprobado los presupuestos.

Ha ocurrido un violento terremoto en Arissa. Hay muchas casas agrietadas.

Berlin.—El Emperador ha partido para Abbasia.

Madrid 20, 9'50 m.

La agresión de los moros contra el vapor «Sevilla» ocurrió entre Alhucemas y el Peñon de la Gomera, en el sitio llamado «Morro nuevo». El príncipe Muley Araaf ha enviado algunas fuerzas de askaris con objeto de castigar á los autores de dicha agresión.

Créese que hoy se dictará auto de prisión contra el juez de esta corte que intervino en la protocolización del llamado testamento falso.

El vapor «Montevideo» ha ido á Melilla con objeto de embarcar la brigada del general Molíns, por no haber podido hacerlo el vapor «Antonio Lopez».

El vapor «San Agustín» embarcó ayer con destino á Barcelona los regimientos de Asia y San Quintín. En el acto del embarco cayó al agua un sargento del regimiento de Asia, pero fué salvado por un cabo de mar llamado Mazarrello.

Madrid 20, 11 m.

Han sido reparadas las averías de las calderas del «Conde de Venadito» y hoy hará pruebas de marcha.

En el Monte de Piedad de Linares se ha descubierto un desfalco de 15.000 pesetas, y han sido presos dos empleados de dicho establecimiento.

El Sr. Gamazo ha llegado á Boecillo.

Según parece, quedarán en Melilla las siguientes fuerzas: regimientos de Wad-Rás, Constitución, Toledo, Mallorca, Alava, Infante, y Luchana, dos baterías y el regimiento de dragones de Santiago.

Madrid 20, 12'5 t.

En Santander se han hecho pruebas para licuar la nitro glicerina cristalizada con resultado satisfactorio. Un chorro de vapor lincó un trozo de dicha sustancia, sin ocurrir explosión alguna. Se ha hecho una experiencia con una caja que contenía 25 kilogramos de dinamita, sumergida en el agua, resultando que perdió en dos días 2 kilogramos 400 gramos de nitroglicerina. Dícese que se preferirá por la Junta técnica levantar el casco del «Cabo Machichaco» por medio de flotadores á volarlo. Sigue la descarga de día y de noche.

Madrid 20, 6'30 t.

Esta mañana ha ingresado en la Cárcel-modelo el juez que intervino en la protocolación del llamado testamento falso, ocupando la celda de pago número 10.

Ha mejorado el tiempo en Melilla y ha continuado el embarque de tropas para la Península.

Madrid 20, 11'15 n.

Una comisión del Círculo de la Unión Mercantil ha visitado al ministro de Hacienda solicitando que no se exija el timbre móvil de 10 céntimos á los anuncios de los escaparates de las portadas y del interior de las tiendas.

El señor Salvador ha ofrecido hacerlo, como igualmente ha prometido estudiar el asunto referente á las patentes de alcohóles.

SOCIEDADES

CASINO UNIÓN REPUBLICANA

Sección Recreativa

Función para el sábado 24 Marzo el drama castellano en 3 actos «Frutos de la ambición» y la pieza catalana «La cartilaginotalgia».

Habiéndose formado una empresa con el objeto de celebrar una serie de bailes durante la temporada de Pascua de Resurrección á la de Pentecostés, se anuncia para que los socios que gusten formar parte de la misma, se sirvan concurrir al casino donde el conserje del mismo les exhibirá las condiciones sobre que dicha Empresa queda formada.

El primer baile que ha de celebrarse tendrá lugar el domingo próximo 25 del corriente.

Mahón 21 Marzo 1894.—La Comisión.

\*

\*\*

Casino El Consey

Con arreglo á lo prevenido en el artículo 30 del Reglamento vigente de esta Sociedad, se convoca Junta General ordinaria para el día 25 del actual á las once de la mañana para la elección de los cargos de Presidente, Archivero y Vice-Tesorero.

Mahón 15 Marzo 1894.—P. A. de la J.—El Srío., A. Alegre.

\*

\*\*

Tertulia Republicana

DE SAN LUIS

El domingo próximo por la noche habrá baile y el lunes por la tarde, empezando á las tres. Todos los domingos sucesivos habrá también baile por las tardes empezando á las tres.

\*

\*\*

Casino El Progreso

SAN LUIS

El domingo próximo por la noche habrá baile de sociedad. Asimismo lo habrá por la tarde del día 26 del actual, como también todos los domingos y días festivos sucesivos también por la tarde.

San Luis 20 Marzo 1894.—Por la comisión, Lorenzo Pons.

\*

\*\*

Casino Unión Liberal

DE LLUMESANAS

El domingo por la noche habrá baile de sociedad y el lunes por la tarde también baile en el patio del mismo casino si el tiempo lo permite.

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

S. Mahonesa de Vapores. 80'00 papel.  
Banco de Mahón. . . . . 31'00 id.  
La Menorquina, Compañía de Navegación. . . 66'00 papel.  
S. General de Alumbrado 100'00 id.

\*

\*\*

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 21, 4'00 t.

4 por 100 interior . . . . . 68'82  
4 por 100 exterior . . . . . 78'95  
4 por 100 amortizable . . . . . 78'37  
B. H. de Cuba 1886 . . . . . 109'56  
Id. id. 1890 . . . . . 97'70  
Banco Hispano Colonial. . . . . 00'00  
Acciones ferro-carril Francia . . 24'80  
F. Norte . . . . . 27'30  
Id. Orense. . . . . 0'00  
Id. Almansa . . . . . 00'00  
Obligaciones Francia . . . . . 53'75  
Id. Norte . . . . . 00'00  
Id. Orense . . . . . 31'80  
Id. Almansa . . . . . 55'87  
Compañía Trasatlántica . . . . . 82'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior . 8 rs. vn. paga alcista.  
Exterior. » » » »

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL Liberal)

Madrid 21, 10'50 m.

Al meeting de anoche concurren sobre quinientos socialistas y se pronunciaron violentos discursos, pero no ocurrió ningún incidente.

Fijamente el consejo de ministros que debía celebrarse hoy, será aplazado hasta la semana próxima.

Madrid 21, 5'30 t.

Es probable que se conceda al juez Sr. Zapata la libertad bajo fianza.

Los insurrectos de Rio Grande continúan la lucha.

Inglaterra se niega á reducir los gastos de su marina.

Madrid 22, 2'00 m.

Mientras estaban trabajando en la extracción de los restos del vapor «Cabo Machichaco», á las nueve de la noche ha ocurrido una explosión. Faltan detalles, pero se dice que han habido varias víctimas.

El Sr. Aguilera conferencia con el gobernador de Santander, reinando viva ansiedad para saber con certeza lo ocurrido.

Madrid 22, 11'00 m.

Los últimos detalles de la nueva explosión del vapor «Cabo Machichaco» en Santander dicen que han resultado diez muertos, 27 heridos y muchos contusos. Se teme que el número de víctimas sea mayor.

Se ha calmado bastante la agitación popular que este suceso había producido, pero continúan las precauciones.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 22.

De Barcelona y Alcadia vapor *Nuevo Mahónés*, cap. D. Tito Ginart, con 20 tripulantes, 21 pasajeros y varios efectos.

De Barcelona y Alcadia vapor-correo *Menorquin*, cap. D. Bernardo Cabot, con 24 trips., 00 pas., efectos y la correspondencia.

1894

Hoja del Calendario para mañana

Marzo 23 Viernes

Vieres Santo.— Santos Saturnino y Victoriano mártires.

Sale el Sol á las 5'59.—Pónese á las 6'15.  
Luna: sale 8'37 N.—Pónese 7'34 M.

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva n.º 25  
IMPRENTA: Calle de San José 69

# Anuncios

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

## Ayuntamiento de Villa-Carlos

Vacante la plaza de Médico cirujano municipal de esta villa, dotada con el haber anual de 749 pesetas, pueden los que aspiren a obtenerla presentar sus solicitudes en la Secretaría de este Ayuntamiento, dentro el plazo de treinta días, que empezará a contar desde el de la inserción del presente en el Boletín Oficial de esta Provincia.

La duración del contrato será de cuatro años y el facultativo vendrá obligado a residir en esta población y visitar gratis unas setenta familias pobres.

Villacarlos 21 Marzo 1894.—El Alcalde Presidente, Casimiro de Cosío.—P. A. del Ayuntamiento y J. M., Juan N. Quedo Srio.

## Cambio Mahones

Se avisa a los que tengan préstamos cuyos plazos han vencido y no han sido prorrogados desde 31 Septiembre a 31 Diciembre de 1893 se sirvan pasar por estas oficinas calle de la Infanta n.º 8 a cancelarlos o prorrogarlos; dentro los diez días de la fecha de lo contrario se procederá a su venta.

Mahón 20 Marzo 1894.—El Gerente, José Y. Tarongí.

## Subasta

El día 26 del actual, a las once de la mañana, se venderá en licitación verbal, en el despacho del Notario don Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño y arregladamente a la condición que juntamente con los títulos de propiedad están de manifiesto en poder del referido Notario, el predio denominado Santa Catalina situado en el distrito de San Clemente, término municipal de esta ciudad.

## Para vender

Lo está una casa situada en la Alquería quemada del término de esta ciudad, con una pequeña viña o huerto.

Para informes su dueño Jaime Mercadal Sintes, que vive cerca la misma.

Lo está una casa en Villa-Carlos calle de la Fuente n.º 5, y varios muebles y ropas. Informarán en la misma.

Lo están las casas núm. 112 de la calle de Gracia y núm. 119 de la calle de Prieto y Caules.

Para informes en esta última.

Lo está una casa horno, calle de Santa Teresa núm. 20. Informarán plaza Pescadería núm. 28.

Lo está una casa situada en esta ciudad calle de las Moreras núm. 30. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Lo están dos casas sitas en esta ciudad calle de la Plana números 35 y 37 y dos calle de San Guillermo, unidas a la de la Plana. Darán razón San José 18.

Lo está la casa calle del Bastión número 19; para informes en la misma.

Lo está la casa número 9 de la calle del Rosario de esta ciudad. Informará el notario D. Francisco Andreu y Pons.

## Panadería de VALENTIN TORRELLA

El joven panadero que trabajaba en el horno de la calle de la Iglesia, participa al público haber abierto una panadería en la Plaza Retiro n.º 25, en la cual encontrarán pan catalán a 0'46 pta. kilo.

## PIANINO

Hay uno para vender de excelentes voces, casi nuevo.

Para informes calle de Prieto y Caules n.º 137.

## ÁRBOLES FRUTALES, ROSALES Y PLANTAS

### Ha llegado procedente de Francia

M. Giraud, horticultor, y tiene el honor de avisar al público que tiene un gran surtido de árboles frutales de las especies conocidas mas grandes y mejores. Plantas para habitaciones y jardines, y hermosa colección de Rosales de última novedad. Cebollas de Anémonas, Gladiolos enanos, Amarilis diversos, Begonias, Bulbos de Dalias enanas de flor grande y de flor pequeña, Lirios dorados y Lirios diversos. Seis especies de plantas trepadoras, todas nuevas y de primer orden y a precios muy baratos. Gran surtido de camelias, azaleas y magnolias de flor doble doble. Son de notar los groselleros de Australia, frutos que se estiman mucho para la confitería, y los frambuesos de las cuatro estaciones, de grandes y perfumados frutos. Mr. Giraud tiene el honor de hacer observar a los señores aficionados que las plantas que adquieran obtendrán muy buenos resultados, pues provienen de un clima mas frio que el de Menorca, y deben apresurarse a adquirirlas, pues todo se venderá a precios reducidos por pocos días.

Calle Nueva n.º 36. Mahón

## PASTILLAS PARA LA TOS DEL DR. KLEIN AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea, ya provenga de simples resfriados o catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc. No contienen opio ni morfina.

ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR  
DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, &  
ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR  
ASMA LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN  
Y GOTAS CALMANTE DEL DR. KLEIN  
El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

Venta: D. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Castillo, 11.

AUTOR: DR. KLEIN, Escudillers, 82.—BARCELONA.

## La Funeraria

### TALLER DE ATAQUES

Los dueños de este acreditado establecimiento participan a este respetable público que desde esta fecha, no se servirá pedido alguno sin que garantice el pago del mismo persona que merezca nuestra confianza. Y a fin de evitar abusos y perjuicios, suplicamos a cuantas personas se hayan servido de nuestro establecimiento se sirvan pedir a los administradores de entierros la factura que para el pago de los ataques les expedimos.

Mahón 13 Marzo 1894.—  
J. Roselló y C.ª

## LA VID

### DE MANUEL BELTRAN

29—Calle Nueva—29

Se encontrará BONITO en escabeche, a una peseta veinte y cinco céntimos libra de cuatrocientos gramos. Fijense que no es Atún, es Bonito.

## SIRVIENTE

Hay uno que sabe guiar un coche y desea encontrar colocación. En esta imprenta informarán.

## LA PALMA

### Confitería de la Real Casa

En dicho establecimiento se encontrará una gran variedad de Caramelos aromatizados con las mas finas esencias y adornados con modernos cromos y preciosas flores artificiales propios para regalos podrán convencerse de ello todas las personas que tengan gusto de visitar nuestro establecimiento «La Palma» todos a módicos precios.

También se encontrarán toda clase de Conservas alimenticias, el superior Atún en Aceite, Tomates y Escabeche a peseta la libra de 400 gramos y las frescas Anchoas a 60 céntimos de Pta. la libra.

## Nodrizas

Hay una joven que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa. Para informes calle de Stuart n.º 25, Villa Carlos.

## Vino tinto mallorquín de buena calidad

Lo hay para vender en el café de Bartolomé Magraner, calle de la Alameda n.º 4, a 10 céntimos de escudo el litro y del país a 16.

## Baldosas hidráulicas

CAS: Se venden a 2 pesetas el metro cuadrado o sea a 4 pesetas el ciento y con dibujo a 5 pesetas el metro ó a 10 id. el ciento.

Se fabrican también escalones, piedras para cisternas y siales para escusados imitando los diversos mármoles conocidos, empleando para dicha fabricación el tan renombrado Cemento Portland, que se vende en las muy acreditadas casas de Barcelona.

Calle San Luis Gonzaga n.º 4.

Para más informes muestreario y precios, pueden dirigirse Cos de Gracia número 147, D. Jaime Roselló.

## Vice-Consulado de Francia en Mahón

### AVISO AL PÚBLICO

D. Nicolás Ferraro, capitán del brick barca francés *Louis F.*, de la matrícula de Marsella, de porte de 309'62/100 toneladas, surta actualmente en este puerto de arribada forzosa, procedente de Marsella con cargo de varios efectos con destino a Saint Pierre (Martinica) necesitará de 15.000 a 20.000 pesetas para saldar las cuenta de reparaciones y repuestos hechos en este puerto; las personas que quieran adelantar al referido capitán Ferraro la cantidad espresada a cambio marítimo o sea a la gruesa aventura podrán presentar sus proposiciones en pliego cerrado en el despacho de este Vice-Consulado el día dos de Abril próximo a las doce del día, hora en que serán abiertas las proposiciones presentadas, en presencia del capitán Ferraro y de los interesados que gusten asistir al acto. La cantidad prestada será devuelta al señor prestamista veinte días después de la feliz llegada a Saint Pierre (Martinica) del espresado Brick Barca *Louis F.*

El medio por 100 de derechos de cancelería y los gastos de este anuncio serán a cargo del prestamista.

Mahón 20 Marzo 1894.—El Vice consul de Francia.—P. B. Valls.

## Para alquilar

Lo están los pisos altos de la casa del Cos de Gracia n.º 72 para su ajuste pueden dirigirse a su dueño que vive calle del Comercio 35.

## APRENDIZ

Se necesita uno de 10 a 13 años en la Librería y Encuadernación de Marcelino Busutil, calle Nueva, 38.

## SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

### Para Alcudia y Barcelona

Saldrá el Domingo próximo 25 del actual a las 8 de la mañana el vapor español

### Nuevo Mahonés

al mando del capitán D. Tito Ginart, admitiendo carga y pasajeros.

Despacho, Infanta 24

## VENTA

Por tenerse que aumentar de la isla su dueño, se venden las dos casas de la Calle de Gracia con los números 67 y 69, el edificio conocido por *Escuela Protestante* de la calle de San Luis, Gonzaga n.º 2 y la casa de la calle de San Antonio, n.º 16 del pueblo de San Luis, y la que ocupa el Casino Republicano del mismo pueblo.

Para tratar del precio y condiciones de venta pueden verse con su dueño en San Luis, calle de San Antonio n.º 16.

## Nodrizas

Hay una joven que desea hayar criatura para amamantar en su propia casa calle de Sta. Eulalia n.º 46. Para informes en la misma.

## Centro Balear

El dueño de dicho establecimiento, situado en Villacarlos, pone en conocimiento del público que el sábado por la noche habrá glosat en dicho Centro.

Imprenta de Bernardo Fabregues,  
San José, 69.  
Despacho: Nueva, 25.